

# Casos exitosos en la Construcción de Sociedades Sustentables<sup>1</sup>

José A. Arévalo R.<sup>2</sup>

El segundo libro de la colección “Quehacer Científico y Tecnológico”, de la Universidad Veracruzana, titulado *Casos Exitosos en la Construcción de Sociedades Sustentables* ha llegado a mis manos, y es un volumen en el sentido estricto de la definición, ya que presenta una clara tipografía y una edición cuidadosamente realizada. El nombre del libro nos invita a cuestionarnos sobre el proceso de la sustentabilidad y el número de ejemplos exitosos sobre esta materia. En primera instancia, la respuesta nos puede llevar a concluir que en efecto no existen muchos casos en donde la sustentabilidad exitosa sea un eje rector, sin embargo, el libro nos presenta al menos 25 experiencias, de México y otros países, que nos hacen reconsiderar y tener esperanza. En este libro, se detallan proyectos con características y circunstancias variadas que se constatan al leer el índice y que implícitamente subrayan la diversidad que implica la sustentabilidad. Los casos aquí descritos no son proyectos bien intencionados o anécdotas, sino relatos esquemáticos de casos reales que continúan

<sup>1</sup> Silva Rivera Evodia *et al.*, 2012 (coords.), Colección Quehacer Científico y Tecnológico, Serie Hacia la sustentabilidad, Universidad Veracruzana, Xalapa..

<sup>2</sup> Profesor del Departamento El Hombre y su Ambiente, UAM-Xochimilco, e-mail: jarevalo@correo.xoc.uam.mx

creciendo y recreándose en muchos lugares del planeta, y que sin lugar a dudas despiertan grandes expectativas en cualquier lector.

En este libro se abordan las diferentes concepciones y alcances del desarrollo sustentable para las problemáticas específicas de cada país, bajo marcos ecológicos, socioculturales y de desarrollo atañes a cada lugar. El libro se enfoca principalmente en las experiencias tropicales, pero incluye ejemplos en regiones templadas de Chile y México; ofrecen una panorámica global de la sustentabilidad en la práctica y de la importancia de dicho enfoque. El espectro que cubre el libro es amplio y muy variado, ya que se encuentran casos de: educación, como la experiencia de la Universidad de los Pies Descalzos en la India o el caso de los agricultores hondureños que se adueñan del conocimiento; conservación y manejo de la biodiversidad, en Kenia, Costa Rica y México, o la realidad y la sustentabilidad de los espacios urbanos en Chile y Brasil; entre otros. Un aspecto notable de estos casos es que se nos muestra a la sustentabilidad, y a las herramientas para trabajar en ella, como algo inherente a la vida cotidiana y no sólo como un concepto teórico disfuncional.

La perspectiva metodológica no es olvidada, y en cada caso se mencionan estrategias para la sustentabilidad, así como un análisis crítico sobre la dificultad de cómo llegar a ella. Dichas estrategias abordan diferentes niveles de la complejidad ambiental y social, y se explica, según sea el caso, la importancia y papel de la participación de comunidades, cuencas, municipios, áreas naturales, poblados, ciudades, empresas, individuos y sociedad, así como los retos y dificultades de un enfoque de este tipo. Invariablemente, este amplio espectro conlleva un interesante caleidoscopio de problemáticas, razonamientos, estrategias y soluciones. En el libro *Casos Exitosos en la Construcción de Sociedades Sustentables*, también, se realiza una evaluación-redefinición del concepto de sustentabilidad, el cual se ha mantenido en evolución constante, adaptándose y recreándose en función de las perspectivas culturales, sociales, económicas y ecológicas en cada comunidad, población o ciudad que tome el camino de la sustentabilidad para poder enfrentar los problemas de manejo y conservación de sus recursos naturales.

Las opciones que se presentan en el libro son muchas y muy variadas, todas ellas nos encaminan a la reflexión y al análisis de un futuro difícil, pero enfrentado y resuelto con opciones a corto, mediano y largo plazos por el intelecto humano. Así, la Universidad Veracruzana y el Centro de Investigaciones Tropicales, por vía de los coordinadores del libro, nos entregan una serie de ejemplos que nos muestran las soluciones que muchos grupos, a diferentes escalas, han desarrollado para resolver sus problemas. Este es un libro para ser leído y releído, discutido, analizado y criticado. Los casos descritos pueden ser modificados y adaptados a muchos problemas de manejo de recursos que enfrentamos y que enfrentaremos durante al menos una buena parte de este siglo XXI. Una idea central del libro es la posibilidad de una realidad diferente ante un panorama devastador. Otro aspecto importante que sobresale al leer estos casos es la creciente esperanza en que el conocimiento y la educación sean los instrumentos de cambio. Finalmente, las experiencias exitosas relatadas ponen de manifiesto el hecho, no siempre consiente, de que somos una especie relacionada de manera indisoluble a su entorno. La aceptación de esta relación y la responsabilidad que ello conlleva debe de dar paso a un futuro para cada una de las especies que habitan el planeta, incluyendo la nuestra.

